

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

Del Jueves 16 de Mayo de 1822.

La Asension del Señor.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.

Paris 13 de abril.

En el momento en que los negocios de Turquía pueden á cada instante producir disensiones entre la Rusia y la Inglaterra, no deja de ser una cosa curiosa ver en las regiones mas remotas del globo otro motivo de guerra que puede suscitarse entre estas dos potencias colosales. Ya se ha hablado de un ukase, por el cual se veia que el emperador de Rusia toma formalmente posesion de una grande estension de costas, conocidas bajo el nombre de *América rusa*, fijando los límites occidentales en el punto en que el paralelo 51 corta la costa, y prohibiendo á los navegantes de todas las naciones que comercien con los habitantes de aquellas costas, y aun el que se aproximen á 100 millas náuticas (36 leguas), á no ser que la necesidad los obligue.

Se notó ya que este ukase, cuyo objeto era asegurar á la Rusia el comercio de pieles, originaria graves disensiones con la Inglaterra y con los Estados Unidos, los cuales tiempo ha que procuran estender su dominio y su comercio en aquellas regiones. Las quejas dadas en el seno del congreso anglo-americano prueban demasiado cuan fundadas eran estas sospechas. En el dia se trata ya muy por menor en el *Quarterly-Review*, periódico al que remiten artículos y auxilios Mr. Croker, secretario del almirantazgo de Londres, Mr. Barrow subsecretario del mismo ministerio; Mr. Canning y otros varios sugetos empleados en el gobierno ingles. El contesto y el tono de este artículo son muy notables en las circunstancias del dia. Dice así.

„Al firmar este ukase el emperador de Rusia pudo ignorar que usurpaba un inmenso territorio al que ni aun sombra de derecho tiene, mientras que los de la Inglaterra estan formalmente reconocidos? ¿Hasta donde llegarán las invasiones de la Rusia? ¿No le basta á un solo hombre reinar

ya en la décima parte del globo?”

Demuestra luego este periódico que los rusos no han hecho ningun descubrimiento mas allá del cabo Fairweather, y que aun hasta aquel punto varias partes de la costa habian sido descubiertas por navegantes ingleses; y que los españoles habian estendido sus reconocimientos hasta los 55.º de latitud, y que desde allí el capitán Vancouver, ingles, tomó formalmente posesion, en nombre de la Gran-Bretaña, de los países llamados *Nuevo Norfolk*, *Nuevo Cornouaille*, y otros cuya soberanía pretende ahora abrogarse la Rusia.

El citado periódico alega un hecho todavía mas concluyente é ignorado de la Europa y es que en las tierras, de que se declara soberana la Rusia, existe una colonia de ingleses y escoceses, fundada en secreto, pero ya floreciente, se llama *Caledonia occidental*, que está vecina á los indios *Atnah*. „Creerán acaso los rusos, dice el *Review*, que basta un ukase para poner una colonia inglesa bajo el cetro de la Rusia.

La prohibicion de navegar por aquellas costas le parece á este periódico no solo un abuso intolerable del poder, sino tambien una medida impracticable, y por consiguiente ridícula. „Quisieramos saber, dice, que medios posee la Rusia para impedir que se visiten aquellas costas cada y cuando se quiera. Mas facil nos seria á nosotros cerrar herméticamente los puertos rusos de Europa.

En fin, no debe creerse que esta disputa tenga solo por objeto la posesion de un país inculto, y que no se trata sino de rectificar un error, ó satisfacer el puntillo de honor: se trata de grandes intereses mercantiles, en los que no puede transigir ni una ni otra potencia. El territorio, dice el *Review*, conquistado por el ukase, equivale á una cuarta parte de todos los países americanos, donde se hallan animales de pieles de comercio; es el único en que esta clase de animales abundan, y en breve será el único en que pueda hacerse caza ventajosa, porque perseguidos por los cazadores del Canadá que se hallan de la otra parte de las montañas de Rocky, se van refugiando cada dia

2
mas hácia el occidente. Es, pues, el monopolio del comercio de pieles á lo que mira la política rusa. El fondo de la cuestion es saber si las compañías inglesas de la bahia de Hudson y del N. O. deben perder su comercio lucrativo, y si la compañía americana rusa debe enriquecerse con sus despojos.

El observador filósofo admirará en esta contienda el espectáculo que presentan dos grandes imperios, á quienes pareciendo estrecho todo el globo, van á tropezar uno con otro á 3000 leguas de sus respectivas capitales, y á disputar sobre los productos de una region que era absolutamente desconocida un siglo hace.

NOTICIAS NACIONALES.

Barcelona 20 de abril.

Esta mañana el escellentísimo señor gefe político ha marchado de esta ciudad con direccion á San Celoni, segun se nos ha informado; tambien han salido algunas tropas de esta guarnicion, y mañana emprenderán otra la marcha para el Ampurdan. El mayor entusiasmo anima á la milicia permanente y á la local. Sabemos de positivo que muchos individuos de los que componen esta última se han ofrecido á ir voluntariamente en persecucion de los facciosos, al paso que las tropas del ejército se disputaban la gloria de peder marchar. En masa se levantaria la provincia entera en defensa de la constitucion, si amenazase un peligro que exijiese medidas extraordinarias.

Idem 21.

Dijimos en el dia de ayer habia partido de esta capital el escellentísimo señor gefe político superior con direccion á San Celoni: hemos sabido posteriormente que se dirigió á Mataró. Corre muy válida la voz que el escellentísimo señor comandante general D. Joaquin Ruiz de Porras pasa al Ampurdan á enterarse personalmente del estado de las cosas.

El entusiasmo, como dijimos tambien, es grande, no solo en esta capital, sino en Cataluña. Diferentes personas de esta ciudad lo acreditan abonando el coste diario de tres, cuatro y cinco milicianos que van á emprender su marcha. Otros hay que adelantan cada uno la dotacion diaria de 400 hombres en calidad de préstamo. En fin, otros hay que ofrecen sus personas, que es lo mas ofrecible, y son tantos que no dudamos afirmar que, si el gobierno lo consiente, saldrá de esta capital una columna de 4000 valientes y decididos milicianos, sin contar con los aguerridos militares del ejército permanente que han salido ya. ¡Loor eterno á todos los ciudadanos que asi acreditan ser patriotas! ¡Ay Misas, ay Misas!

Para apagar este fuego santo que anima á todos los buenos, los señores serviles han hecho correr la voz que aqui se habia de dar hoy un golpe. ¿Y qué golpe? hemos preguntado nosotros. Sí, señores, un golpe, y no hemos podido salir del golpe: nos hemos paseado hasta la media noche para poder infor-

mar al público con exactitud acerca del golpe, y golpe no se ha dado. ¡Vayan vds. miserables á la música á otra parte! El golpe es querer infundir recelos á las autoridades; entibiar el patriotismo de todos; meter la cizaña, y luego salir vds. diciendo que no habiamos salido de Barcelona por miedo á Misas. A otro perro con ese hueso.

Idem 22.

Nos escriben de Llivia que el cordon sanitario de los franceses fue reforzado, habiendo llegado el 18 de este mes tres regimientos franceses, uno de ellos de caballeria.

—No puede menos de causarnos la mayor admiracion que los faciosos, capitaneados por los cabecillas Misas y Montaner, hagan sus correrias no teniendo mas fuerza que unos 300 hombres, segun nuestra correspondencia particular, cuando en esta plaza solamente existen á lo menos 5000 combatientes, y una inmensa la fuerza armada de las provincias de Barcelona y Gerona, ora sea del ejército permanente ora de la milicia nacional, que podria oponerse á las tentativas de cuatro miserables que se atreven á atacar contra el sistema. Sin embargo de ser esto asi, una partida de facciosos, mandada por Montaner, entró segun se nos ha dicho, en Camprondon y S. Juan las Abadesas, se apoderó de armas y uniformes que alli habia, y exigió multas á ambos pueblos arrebatando los caudales de la nacion. El gobierno está en el caso de cortar el mal en su raiz. Si el árbol crece serán menester mas golpes de hacha para derribarlo: sobre todo deben evitarse los incalculables trastornos que sufren los pueblos con la invasion de los facciosos. Ella es capaz de producir los mayores males, de engrosar el número de los rebeldes, y aun de apagar en algunos que se vean abandonados por el gobierno el fuego del patriotismo. Fuerza es y deber el mas sagrado que las autoridades, asi militares como civiles, mantengan la intacta conservacion del preciosísimo Paladion de la libertad, y evitar á los pueblos vejaciones insoportables. El gobierno sabe que esta faccion no es de importancia, á lo menos tal como la de Salvatierra, en que Riego y Lopez Baños volaron á destruirla.

Coruña 24 de abril.

Ayer fondeó en este puerto el bergantin *Trota de Mayo*, procedente de la Habana, con 34 dias de navegacion: trae 33 pasajeros, los mas militares: su cargamento azúcar y café. A su salida no ocurria novedad alguna en aquella ciudad, en la cual se gozaba la mayor tranquilidad. Las noticias de Nueva España que alli se tenian eran tristes; pues la orden dada por aquel gobierno, prohibiendo por término de tres meses la esportacion de plata y europeos, habia hecho concebir recelos de algun atentado contra ellos en virtud de esta medida, y temerosos se emigraban los que podian abandonando sus cosas é intereses.

Alicante 25 de abril.

Salió por fin Jaime Alfonso capitaneando á los facciosos, y quedan cumplidos nuestros pronósticos, cuando varias veces hemos anunciado en este periódico que este bandido ocupaba una posición muy ventajosa para esta empresa. Nada aun diremos de los pormenores de esta banda de jacobinos (1); solo si no hemos podido menos de soltar la risa al saber que Jacobo Greña lleva un pañuelo merino envuelto en la cintura con un lazo á manera de faja de general, y su hermano José va con un Santo Cristo colgado al cuello como si fuera un fraile misionero. ¡Que cabezas serán las que han trazado este plan! Redondas y bien redondas. Ya sabíamos que los serviles eran hombres de pensamientos singulares, y se vé muy bien. Dicen que la religion perece, y para restaurarla, segun los bartolos, es menester echar mano, ¿de quienes? Nada menos que de asesinos y salteadores. Gran papel van á hacer Jacobo Greña y su hermano con su ejercito de soldados descalzos y culirotos. Ciertamente que los serviles van á quedar tan lucidos como aquel que por primera vez entregó su barba á un aprendiz de barbitonios, y se quedó con solo la mitad. ¿Y que diremos de las banderas de este ejército, en las que va pintando nuestro padre Jesus? ¡Oh Jesus, que siempre te has de ver maltratado! Buena enseña es esta para autorizar los robos y la rebellion. Reservamos para mejor ocasion decir lo que nos ocurra sobre esta maquinacion tan ridícula como extravagante, y á fé que tenemos la musa bien aguzada, y no podremos dejar de hacer reir. Si, risas habrá, porque nos va por las mientes que ha de haber en esta cruzada ciertos personajes que nos darán argumento para decir sendas cosas. Por lo que es cuenta hay cinco presos, tres muertos, y seis caballos y muchas armas, con una bandera, resultado de la famosa batalla dada en el campo llamado de Bonanza, á media hora de Orihuela (2). Sabemos tambien que en Avanilla abandonó la cruzada el campo, y huyó como banda de pájaros á la primera descarga que le hicieron dos partidas de los constitucionales. No quieren estos cristianos derramar su sangre como los primeros fieles de la iglesia. Vamos, esto es un portento, ¡Que cosas van á suceder! ¡Que á propósito para un romance! Nosotros nos alegramos que todo esto suceda, para que ciertos bobolicones conozcan y se persuadan que habrá constitucion eterna, y que todos los esfuerzos que contra ella se hagan son efectos de una rabia impotente ¡Miserables serviles! ¿Con que una horda de gente de polaina y media braga destinada á morir en lugar empinado ha de arrancarnos la libertad? Tontos, tontisimos, si pensais ensanchar vuestro vientre arrugado, os equivocais.

(1) Llamamos jacobinos á estos facciosos por el nombre de su general Jaime, que es Jacobo. Hemos adoptado esta voz para volverles la pelota á los bartolos.

(2) Y aun se asegura que el hermano José Greña para huir sin estorbo arrojó el santo Cristo á una cieca, como dicen en aquella tierra.

BARCELONA.

Correspondencia particular.

Lerida 8 de Mayo.

El gobernador de esta plaza salió con unos 60 hombres á entretener á los facciosos, interin llegan las tropas que vienen á marchas forzadas de Aragon: ahora mismo recibimos la noticia de que retrocede dicho gobernador, despues de haber tenido un encuentro con los facciosos, en el cual hubo un soldado muerto y herido el capitán de Tarragona, que mandaba la partida de voluntarios de dicho cuerpo. Ha salido en consecuencia un extraordinario para Madrid.

En Urgel, Tremp y sus montañas se presentan, segun se asegura, otras gabillas que hacen mil fechorías. Aqui la tropa, milicianos, y parte del paisanage vive alerta, y dispuesta á todo.

(A estas horas habrán ya llegado á Lerida 150 hombres de infantería y 60 caballos procedentes de la provincia de Aragon.)

Manresa 9 idem.

Por conducto fidedigno acabamos de saber, que debe estallar luego luego otra revolucion en Ager, provincia de Lérida. Los dos solos pueblos de Tamarit y Alhelda prestarán 60 hombres para secundarla, y de los demas circunvecinos dicen haber ya alistada muchísima gente. Aun no se sabe, quien será el *Misas* de aquella gabilla. El objeto de los facciosos parece ser penetrar por Agramunt, y establecerse en Guisona, y esperar alli el resultado de las demas facciones nuevas de Cataluña, etc.

Con fecha del 4 nos escriben del Urgel, que el cabecilla Montaner se ha presentado de nuevo en el Palau, con el objeto de reclutar mas gente, bien que los paisanos á pesar de tantos seductores, se encuentran ya bastante escarmentados.

Dos seculares, y dos eclesiásticos, cada uno de por si han agotado en aquella ciudad cuantas piedras de chispa se hallaban en las tiendas, y no es difícil conocer con que objeto.

Tarragona 9 idem.

El Trapense, que se dice y se firma *él Principe Catalán*, ha puesto en libertad en Monblanch al famoso Mosen Jové, que por conspirador manifiesto contra el sistema estaba allí preso hace un año, gracias á la *bondad ó actividad* del Juez que entendia en su causa. Este facineroso y los demas presos se han unido á su columna.

Aquí estamos absolutamente sin tropa; pero los buenos no dormimos.

Ayer tomó las de *villadiego* de esta el R. P. Guardian de Capuchinos, y segun se dice con las mangas bien provistas, y no de tabaco. ¡Todo le es permitido á un *Defensor de la fé*, y hasta el manejar onzas de oro á un Capuchino!

Esto está peor que en tiempo de los franceses. Los liberales de toda la provincia se han refugiado en esta plaza, que parece una Babilonia. Nos ha faltado el correo pasado de la parte de Aragon, y creemos nos faltarán otros y otros.

Los facciosos que han entrado en el Vendrell, van mandados por un Capellan. Han pedido seis mil duros de contribucion.

Don José Pellicer, rico propietario de Porrera, se ha puesto á la cabeza de los liberales, y á comenzado á escarmentar á los facciosos.

Los clérigos de Alforga se han distinguido en un sentido anti-constitucional.

Los gefes de los facciosos de Monroig son el bribon Vidiella, y el R. P. Serrabou, franciscano. Los confesonarios del convento de Escornalbou han hecho mucho mal á la buena causa.

Figueras 8 idem.

Se han fugado de la cuarentena algunos de los compañeros de *Misas*, circunstancia que nos hace estar con cuidado. El último gefe *Bautista* ha desaparecido, y dice ahora que le habian engañado. Pero el fuego está oculto, y no se apagará si el gobierno no hace una *limpia* de Curas. Cuando la tropa no está materialmente encima, aun se grita en muchos pueblos del Ampurdán *viva Misas y muera la Constitucion*. Si el infatigable Perol no hubiera venido tan á tiempo, todo esto se perdía irremisiblemente. En Garriguella han aparecido los mozos de nuevo con cintas encarnadas; y en Llanzá con el motivo del

sorteo ha habido mucho ruido y gritos diciosos, etc. etc.

Gerona 9 idem.

El don de un buen gobernante en la crisis actual no ya debe ser el castigar al incauto seducido, sino descubrir al poderoso seductor. Esta gloria parece estaba reservada á nuestro zelosísimo gefe político Perol, quien sin descansar noche y dia desde el momento que tomó el mando de esta Provincia, parece ha tenido la felicidad de coger ya el hilo de la *gran trama*, cuyo descubrimiento le atraerá algun dia las bendiciones y los elogios de los hombres justos, que es la mejor recompensa del funcionario impávido y zeloso.

(Los indicadores que tanto han *gritado y gritan, y gritarán*, saben no menos callar *in tempore oportuno*, y no dirán mas por hoy, descansando en las virtudes del señor Perol, cuyo mérito, zelo y prudencia conocen muy de cerca.)

PALMA.

En P. D. de una carta de Barcelona fecha 11 de este mes, escrita por sugeto fidedigno, se leen las noticias siguientes.

Provincia de Barcelona.—Libre de facciosos. La partida de Monsen Anton capituló, entregándose sobre unos 150 hombres: el cabezalla con siete mas han huido. Por la parte de la montaña está todo apaciguado.

Provincia de Gerona.—Algunos escarriados, pero sin cuidado. Misas y los suyos están en Francia. El Prefecto promete no les permitirá volver á entrar. Dios lo sabe, porque es visto que los franceses los patrocinan: siempre hay que temer vuelvan á renacer en dicha Provincia unas cenizas mal apagadas por falta de tropa.

Provincia de Tarragona. Infinitos pueblos de los partidos de Montblanch y Vilafranca en completo levantamiento é insurreccion: son mas de 30 pueblos, gente feroz y la mas mala de la Provincia. Las milicias sacrificadas al principio, se baten con venganza, ahora los pueblos de la marina son sumamente fieles y decididos. Los insurgentes ascienden de dos á tres mil: tocan los pueblos á somaten derribando sus lápidas.

Provincia de Lérida.—En mal aspecto, sobre que se tema estalle en Tremp y puntos de la montaña.